
在上海持续
多日的 40度“炙
烤模式”下，毛剑
卿度过了一段难
忘的时光，很可能
比从前踢球时任
何一次和高温有
关的记忆都要深
刻。“我回到房间
后感觉自己的脸
有点焦了，反正和
以前的‘黑’不
太一样。”毛剑卿
说话时，那张被
晒“焦”的脸
庞让人很难
看清他的
表情。

一群不
满10岁的孩
子也被晒得脱
了皮，但精力过
剩的他们不知疲
倦，继续追着足球
跑。这时，36 岁
的毛剑卿必须拿
出更旺盛的精力
和孩子们相处。
这些是他退役前
就决心要做好的
事，是当初对自己
许下的承诺。
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“如果工作不是自己很喜欢的，只
是为了工作而工作，我可能无法接受。
所以我在退役之前就决定了，以后要从
事青少年足球方面的工作。”

今年，申花俱乐部旗下的“小铭星”
青训机构成立后，毛剑卿有了一个契机
将当初的想法变为现实。“从基层，也就
是孩子比较小的阶段开始教起的话，让
我感觉更踏实。了解了不同年龄段踢
球的孩子后再往上走，就会更清楚自己
的发展方向。”

一个很重要的原因是，这
份工作和申花有关，但凡与这
两个字产生联系的事，毛剑卿
都义无反顾，这是他回馈申花
的方式。巧合的是，转型后的
第一个工作地点就是申花基
地。“我当初就是从这个楼（青
年队宿舍楼）一步步走到一线
队宿舍楼的，从梯队到了职业
队。”再次住进申花青年队宿
舍，站上一线队训练场地的毛
剑卿不禁感慨，“不管我什么时
候回申花，都会找到当初的感
觉，是在其他任何地方都找不
到的感觉，没法用语言形容。”

毛剑卿的出现在青训营中引起了
不小的轰动，不过孩子们大多没见过他
踢球，这种轰动更多来自于家长群，不
少人亮出身份，称自己是看着他踢球长
大的，于是，随之而来的签名、与自家孩
子合影的请求络绎不绝，毛剑卿全部满
足。同时，他也用自己的方式捕获了孩
子们的芳心。

场上，他手把手地教他们足球技
巧，并注意观察每个人的性格和情绪。
场下，他和青训教练交流训练的设计，
想方设法让足球更有趣。“我能带给他
们不一样的足球体验，我有这个自信，
这是别的教练带不来的。如果孩子的
潜能被开发出来，说不定在很小的时候
就能出挑了。”

吃饭时，他坐到孩子们中间和他们
聊“奥特曼”，查房时亲力亲为。“我和他
们在一起就像照顾自己孩子一样的。
其实不单单是教他们足球，私下也要教
会他们其他的东西。”很快，拉近和孩子
们之间距离的他从一群爸妈口中的“偶
像”晋升为孩子们心中的“人气王”了。

这种朝夕相处模式加深了离别时
的不舍。看着孩子离开的背影，毛剑卿
忍不住想，还会再遇到吗？他们以后会
怎么样？他心里也清楚，和自己小时
候不同，如今家长的顾虑和选择更多
了，孩子再喜欢足球，也不会把足球
当成唯一的出路了。这种情况下，基
层教练的付出可能如同一颗石子被
丢进大海，得不到什么回应。
“基层工作不可能一帆风顺的，

我知道会遇到很多困扰和阻碍，身边
从事青训的朋友早就告诫过我了，但
这是必经的过程，也是基层需要的经
验。”毛剑卿说，“相关的体制问题我
们没法改变，但我们能做好自己。我
不知道别人怎么想，但我愿意去做。
不是想证明什么，只是想慢慢来，让
孩子们对足球有进一步的认识，更纯
粹地热爱足球。”

“我会用我的故事告诫孩子们，
不要再犯我以前犯过的错，要做比我
更优秀的球员。”

整个职业生涯周期里，毛剑卿几
乎尝尽了人生百味。“不能说完美，但
也挺圆满了。”退役是因为不想被人
看见他不够好的样子，“我退役前又
做了一次手术，我知道自己达不到以
前的水平了，不想在场上勉强地踢。
其实我两个膝盖一共做了四次手术，
每次做完手术，踢完比赛要休息好几
天才能正常训练，就觉得这也不对、
那也不对。如果再坚持踢，我就不是
一个完整的我了。”

伤病是足球的一部分，他早就坦
然接受了，但对于另一件事，他是退
役以后才开始真正面对的。“可能唯
一的遗憾就是我没有到达我想要的
高度，也是球迷所期望的高度。以我
的天赋和能力，不应该局限于现在的
毛剑卿。但已经过去了，没什么可后
悔的，不能一直纠结于过去。”

不纠结的表现之一就是往前走，
做自己觉得正确的事，“以前我会逃
避，不想看那些评论，但我现在能很
坦然地面对自己的缺点了，我确实没
做好，有什么不敢面对的？有什么不
能让别人说的呢？做球员的时候你
会有负担，因为你还需要踢，还要证
明自己，就需要让球迷评价你。现在
是教练的角色了，已经释怀了，我现
在想的是如何为人师表。”

纵使他因那些缺点屡屡被推上
令人叹息的话题中心，但依然无法抹

去的事实是，毛剑卿的天赋无可挑剔
且不可复制。那么多年来，没有再涌
现过像他那样能在18岁时戏耍巴西
队的年轻球员。在中国足球一代不
如一代的担忧中，他不动声色地做出
了如今的选择。
“足球需要天赋，也要靠后天的

努力，但最重要的是自律。”他毫无
保留地剖析了自己，在一群孩子面
前自省，“不够自律可以说是限制我
职业生涯发展的原因。如果我以前
能改掉喝酒这个延续了很长时间的
习惯，我也许能成为国内最好的边
翼卫或边锋之一。如果你们达到了
我的天赋，再把我的缺点给改了，就
会有一个更广阔的未来，就有可能
比我成功。我想要培养出一个超过
我的我。”
“自律”二字对于不谙世事的小

球员来说还很遥远，但毛剑卿说，这
是作为教练应该为他们打的预防针，
“他们现在可能还不懂，但你一直跟
他说，就有可能变成他的习惯，习惯
了就会直接变成生活的状态了，人的
习惯都是这样养成的。”

他希望，自己未来可以成为替别
人撑伞的角色，“球员成长的过程中
就需要一个你说什么他都愿意去做
的人，就像C罗有门德斯。我不相信
C罗一开始就有很高的职业素养，肯
定是有门德斯这样的经纪人在他身
边不停提醒他，这也是我们基层教练
需要做的。我现在刚开始进入这个
角色，但我会想办法去做好它。”

毛剑卿的侃侃而谈是在聊到重返
申花的那一天时戛然而止的。这次夏
令营唤醒他脑海深处记忆的除了那幢
宿舍楼、那片训练场，还有那间和小球
员面对面交流时所使用的新闻发布
厅。“对，在那里流泪了嘛，2484天后
回来了嘛，我记得很清楚。”这是他
2016年 12月重返申花首次亮相时哭
到不能自已的地方。

那一天的场景太清晰了，眼角的
泪又不自觉地流了下来，他顿了顿，赶
紧用力擦了擦眼角，“这一辈子踢球，
可能就是为了‘申花’这两个字。这东
西就是刻在心里的，能怎么办呢？就
是心里的一部分。”

不久前结束的第一阶段联赛中，
申花表现得很坚强。“我们实事求是，
足球是份职业，球员需要养家糊口，也
要生活，也要给家里交代的。”毛剑卿
说话从不拐弯抹角，这番话可能代表
了很多球员的心声，“很多球队在这样
的情况下是不会努力的。球队都不知
道以后该怎么办，怎么努力？”
“所以申花收获这样的成绩真的

很不容易。可以看出来，申花现在很
团结，大家每场比赛都是在为申花踢
球，吴总、周总、吴指导也在为申花努
力，背后肯定做了很多工作。其实申
花这球已经不是为自己踢的了，可能
为了球迷，可能为了家人，为的东西太
多了。”
“但说实话，我们为什么要放低姿

态？”毛剑卿认为，不管在任何情况下，
申花都应该骄傲地抬起头，“联赛冠
军、足协杯冠军，申花都拿过了，现在
足球大环境不好，还能踢出这样的成
绩，说明申花是有实力和底蕴的。”

成绩之外的惊喜是，和他有过交
集的年轻人都开始独当一面了。“这一
拨球员里，最优秀的就是朱辰杰了。
再过一两年，他肯定更成熟、更优秀，
很快能挑起申花的大梁了。他真的是
个很好的孩子，训练刻苦，不卑不亢，
尊重师长，非常自律。”

难的并非自律，而是时时自律。
毛剑卿最想对后辈们说，多向朱辰杰
学习，“我们每个人都有爱好，获得荣
誉后也会飘飘然，都是人之常情。但
如果要让足球生涯更精彩、更圆满，就
要克制住，朱辰杰就做得很好，这就是
素养。”

至于刘若钒，毛剑卿和他开了个
玩笑，提议他请朱建荣吃顿饭，请教一
下任何时候都能进球的秘诀。但他觉
得，每场比赛都有得分机会就已经是
能力体现了，对于刘若钒来说，时间是
最大的资本，没什么可着急的，“现在
老队员才着急，每一场比赛都觉得是
最后一场。你们（年轻人）有什么可着
急的？在以后的日子里，你们就是顶
梁柱，需要你们用更精彩的表现来帮
助申花取得更好的成绩。现在只是磨
练的时候，把剑磨得更锋利一些，等以
后派上更大的用场。”

坦然面对自己的缺点

自我克制是球员的素养本版撰稿 本报记者
丁梦婕

我能教出不一样的足球


